

技術革新と婦人の職務評価

—婦人の職種の変化と評価をめぐつて—

第14回婦人労働問題研究会議記録

労働省婦人少年局

け し が き

婦人少年局では、例年「婦人労働問題研究会議」を開催し、婦人労働の当面する問題について、労働者、使用者、学識経験者、婦人団体等の参加を得て研究討議を行ない、問題の所在を明らかにするとともに、働く婦人の地位向上を図るための参考にしております。

本年は第14回を迎えた「技術革新と婦人の職務評価—婦人の職種の変化と評価をめぐつて—」を研究課題とし、技術革新の進展とともになつて変化している婦人の職種並びに職種別の変化と評価についてその実情と問題点を明らかにし、それが婦人の賃金決定にいかなる影響を及ぼすかについて研究討議を行ないました。この会議の結果が、働く婦人の地位を高めるための参考として役に立つれば幸いです。

かわ、ご多忙ななかわざと会議にご協力下さいました会議員の方々に厚く御礼申し上げます。

昭和41年1月

労働省 婦人少年局

目 次

は し が さ

第1回婦人労働問題研究会議

- | | |
|------------|---|
| 1. 会議の構成 | 1 |
| 2. 研究発表と討論 | 2 |

1) 技術革新による女子の職種の変化について 佐川会員 2

前 論 10

2) 女子の職種に対する評価について 神代会員 16

前 論 32

3) 娩入の賃金決定のあり方

一賃金制度上の変化と職務評価を中心として 松本会員 38

前 論 42

6. 全 体 講 講

技術革新下における女子の職種の客観的な評価と賃金との関連について

司 会 氏原会員 45

4. ま と め 氏原会員 55

1. 会議の構成

会議は井村、神代、松本各会議員の研究発表を中心と討議を行なつた。
全体をとおしての司会、会議のまとめは氏原会議員である。

課題

技術革新と婦人の職務評価

—婦人の職種の変化と評価をめぐって—

期 日 昭和41年3月16・18日

場 所 日本労働協会

会議員

東京大学教授	氏 原 正治郎
慶應義塾大学助教授	井 村 審代子
日本労働協会研究員	神 代 和 俊
東京女子大学助教授	松 本 達 郎
総評婦人対策部長	山 本 実吉子
電機労連育婦対策部	杉 沢 美枝子
電労連婦人対策部	渡 辺 綾 子
日本新婦協会労務課長	吉 藤 雅 亮
三越労務課長	佐 藤 貞 夫
富士電機製造婦労部長	古 間 正 元
国連N.O.W.国内委員会	渡 辺 松 子
(主催者側)	
労働省婦人少年局長	岡 橋 展 子
労働省婦人少年局婦人労働課長	徳 永 はな江

2 研究発表と討議

(1) 技術革新による女子の職種の変化について

一現状と問題点

井 村 会 議 員

I 昭和30年以降のいわゆる「高度成長」・「技術革新」の過程において、女子の雇用・就業がいかに変化したかという問題について、よろしく相談から見て、注目すべき変化・特徴を簡単に指摘することを承りたい。

(1) 女子有業者全体の割合と就業分野の変化を見ると、第一に指摘できることは、農林業に従事している女子が、絶対的にもかなりの減少をしめし、他方、非農林業に従事している女子が急激に増加したことである。「就業構造基本調査」によれば、農林業の女子有業者は、31年を100として、34年92.7、37年76.6となり、51～57年に約19.1万人もの減少をみたのに反し、非農林業の女子有業者は、31年を100として、34年109.8、37年116.1%という増加をしめし、この間約23.4万人ものほる増加をみていく。この結果、女子の全有業者のうち、農林業に従事するものの比率は急速に低下し、反対に、非農林業に従事するものの比率は、51年47.2%であつたのに、34年52.3%、37年50.7%と大巾に上昇していつている。

(2) 第二に注目すべきことは、この非農林業における女子有業者の大巾な増加が、雇用者という形態において増加したものであるということである。有業者を、自営業主、家族従業者、雇用者という三つの形態において、それとの推移を見ると、非農林業では、有業者全体の増加が上位、次の雇用者の増加がみられる。31～37年に、女子有業者は約26.4万人増加したが、この間自営業主は若干減少し、雇用者は約23.9万人ほる増加をみていく。

他方、農林業では、女子有業者が急減したうち大半は、家族従業者(次など家庭の荷主農業に従事し、無報酬で働いているもの)の減少である。31～37年に、農林業の女子有業者は約19.1万人減少したが、この間減少した農

業従業者は約18.4万人である。

以上要するに、(1)で指摘したことと内容的にみると、30年以降、家族の宜む農林業に従事していた家族従業者を中心とした農林業の女子有業者が大巾に減少し、非農林業において、会社などに雇われる女子雇用者が急速に増加したということである。このように非農林業に従事する雇用者が、絶対的にも、相対的にも増加するという傾向は、農業自体における農民層の分解と、工業を中心とした非農林業における経営の拡大、雇用の拡大とが相まってできた結果である。この傾向は、男女ともにみられるものではあるが、女子においては、この変化が、男子より一層顕著である。

(3) なお、以上のようないくつかの変化とともに指摘しておきたいのは、同じ「就業構造基本調査」により、女子就業者のうち、仕事が主なものと、仕事が從であるもの(家事・通学その他が主なもの)との比率を見ると、30年以降において、非農林業・農林業ともに、仕事を主とする女子就業者の比率が非常に高まっていることである。

(4) つぎに、以上のようにきわめて顕著な増加をしめた非農林業の女子雇用者が、いかなる分野において雇用されているのかという点を見る必要がある。「就業構造基本調査」によると、31年以降、非農林業においては、軽業で減少している他は、各産業で女子雇用が増加している。女子雇用者の増加率のとくに高いのは、金融・保険業、卸売・小売業であり、製造業の女子雇用者も、31年を100として、34年117.4、37年159.3となるのみで、女子雇用者平均の増加率を若干上回っている。場別としては、製造業において、51～37年で約10.6万人ほる増加をみていくのを筆頭に、卸売・小売業で約5.3万人、サービス業で約3.1万人の増加がみられる。

こうした複数の結果、37年度における非農林業の女子雇用者の産業別構成比率は、製造業38.9%、サービス業22.4%、卸売・小売業20.3%、金融・保険業4.8%……となるのである。

(5) なお、今一つ、非農林業の女子雇用者について、全雇用者(男女雇用者計)のうち女子のしめる比率を見ると、30年以降、以上のように女子雇用者が顕著に増加する過程で、男子雇用者も女子より若干下回る率ではあるがやはり急速な増加をみたので、女子のしめる比率は、非農林業平均して31年26.1%より、37年30.1%と、若干の上昇をしめしている。製造業の方では50.2%より30.8%へ、卸売・小売業では、36.6%より40.0%へ、サービス業では45.1%より45.6%へ、金融・保険業では52.0%より52.9%へと、各産業で女子雇用者のしめる比率は若干ながら上昇している。

このように、30年以降のいわゆる「高度成長」、「技術革新」といわれる過程で、製造業を中心として、卸売・小売業、サービス業、金融・保険業等において、企業に雇われる雇用者が増大していったが、この過程で女子は男子を若干下回る率で企業に雇用されていったのである。そして、雇用者全体において女子のしめる比率は、先に見たことくなりなりの高さをしめし、今や女子雇用者がますます軽視できない存在となりつつあることを物語っている。

(6) では、30年以降急速な発展をとげた製造業のいかなる分野において、女子雇用者が増加していくのかを、最後に見ておきたい。「毎月労働統計調査」により、30人以上の企業における女子常用労働者の推移を部門毎に見ると、「高度成長」過程の「花形産業」といわれ、とくに発展の顕著であつた電気機器製造業、機械製造業、精密機器製造業や金属製品製造業において、女子労働者の増加はとくに顕著である。これら部門はとくに精密機器、精密部品組立部門等は、組立工場における技術進歩により、作業工程の細分化・労働の単純化が広汎に進んだため、組立部門に女子労働者が多数進出し、從来男子の分野であったところが女子にとってみきかられつつあるのである。

他方、30年以降、食料品や衣料の生産部門では、加工食品や、タリヤン商品、腐乳等の加工衣料品の生産が顕著な増加をしめしているが、こした加工食品加工衣料品の生産部門でも、女子労働者の増加が顕著である。

数字でしめすと、電気機器の女子労働者は、30年を下回るとして、36年には42.9%、37年には51.9%と顕著な増加をとげ、30～39年に約2.9万人への増加をみ、39年には約3.1万7千人の女子労働者、51年生産労働者約25万人を数えるにいたつている。機械、精密機器、金属製品でも、30～39年に3.6倍～4.7倍に増加している。他方、食料品では、3.7倍の増加、約1.7万人の増加数をしめし、衣服・その他繊維製品では3.1倍の増加している。

この結果、製造業における女子労働者の部門別構成はかなり大きく変化してきた。すなむち、30年には、女子労働者全体の半分近い45.7%が卸売・小売業に従事していたのであるが、30年以降の発展過程で、この卸売・小売業の労働者数が停滞的であつたのに反し、以上のようないくつかの部門で急速な増加をしめたため、卸売・小売業の女子労働者のしめる比率は39年には24.2%にすぎなくなつた。これに反し、電気機器を中心とする各種の機械製品業と金属製品製造業とに雇用される女子労働者は、女子労働者全体のうちで、30年14.2%であつたのが、39年には28.2%をしめるにいたり、卸売業の女子労働者数を上回る約7千人の数をもつていてある。又販賣の女子労働者の比率は、6.6%より10.6%へと上昇している。

以上のように、女子労働者が労働市場を上回し始めた部門で、労働者全体＝男女計のうちで女子労働者のしめる比率も上昇している。30年と59年とを比べると、女子のしめる比率は、音響機器では36.9%より38.1%へ、精密機器では24.5%より40.0%へ、金属製品では16.6%より48.0%へ、衣料品では19.6%より48.0%へと、いずれもかなりの上昇をとげているのが認められる。

なほさらの諸部門では、大体事業員が増加したが、それを上回る数で生産労働者が増加している。したがつて、生産労働者について全体にしめる女子のしめる比率を見ると、ナフコ等労働者全体のうちで女子のしめる比率の上

昇り一層高くなっている。電気機器では、30年29.0%より、39年45.5%へ、精密機器では31.3%より44.1%へ、食料品では43.3%より53.5%へと上昇している。

以上のごとく、女子労働者が初職業以外の諸部門に広汎に進出していったこと、とくに「高度成長」過程の一つの柱となつた各種の機械製造業や、小工芸品・加工大半品の製造部門において、女子労働者、とくに生産労働者が大幅的に増加し、全体にしめる女子の比率が急速に上昇したこと、30年以降におけるあわせて重要な文化・作業として注目すべきものである。電気機器、精密機器、食料品等でも、全労働者中にしめる女子の比率は4割から5割近くになり、なかても、生産労働者にいっては女子の比率はそれよりさらに若干高くなつてあり、女子労働者・女子生産労働者の意義が、これら諸部門においてもさうめぐらるけるものとよくできていることを強調しなければならない。

まつとも、「高度成長」過程で所謂的若風をとげた鉄鋼業や化学工業部門では、労働過度の軽減、深夜勤を必要とすることの關係上、雇用の增加は、やはり男子中心に行なわれ、全体にしめる女子の比率は今後も高くなる。

Ⅱ さて以上において、30年以降のいわゆる「高度成長」、「技術革新」の過程で、女子の雇用者が、各種の製造業を中心に、非農林業の分野で広汎に進出し、女子労働者の重要性がますます多くの分野で強まりつつあることをしました。したがつて、女子の賃金問題を考える場合には、拡大していく雇用分野の諸問題を整理しつつ、多角的に考えていかねばならない。ここで、それらをすべて整理することはできないので、男女の賃金格差といつ問題と関連してよくに重視と思われる問題を指摘するにとどめたい。

Ⅲ 先づ第一に問題とすべきことは、男と女との全く同じ仕事をしていて賃金が異なるといつのであれば、賃金格差の問題も取上げなければならぬ。実際には男と女の仕事が分かれ、女は女だけの仕事をやらなくており、そこで女の仕事

に対する評価が低く、賃金が低いといつ場合が多いためといつである。

こうした場合の一つの典型は、従来の幼稚女子が専業主婦であったが、最近、女子の生産労働者が急激に増加した電気機器、精密機器等においても、この問題が別しく再現してきているのが観察される。電気機器、機械器具組立て、精密機器等の生産部門では、組立て・作業工程の細分化、労働の単純化とともに、女子の専門的な生産工程への進出が目立つてゐるが、ここでも、勤務時間は、女子の仕事は午前のみで午後は宿題が残り、ここでは、女子特有の手作の器用空、高い視力、柔軟な仕事を反復して行なうる耐力等が、必須条件として要求されているのであり、それゆえ、かかる特性をそなえた女子がこの工程にどう生かすとも適性な・必要不可欠なものなのであるが、これらの女子労働者の賃金は、当該企業の男子労働者と比べて非常に低い。

これについては、企業は女子の労働が不熟練労働であることや、若年・短期勤続であることを理由とする。しかし、不熟練労働といつ直はつては、技術改良がすすめば生産の基幹的工程でも実験小作操作や、不熟練労働がかかるが増大されていくのであり、そこでは、不熟練労働イコール純然的・補助的労働ではない。それは、生産の中核的・基幹的工程を担ひものであり、その労働は生産工程の改良とともに、ますます注意力の集中を必要とし、体力や行動力の疲労をとりなりふるくなつてゐるのである。

(2) 又、女子が半年・短期勤続であるといつはれていれば、多くの場合に共通していられることであるが、これにつけても大きな問題がある。女子労働者の平均年令、平均勤続年数は、30年以前でしたりの間取りのところが、男子とくらべて高い傾向にある。短期勤続といつ特質を否定できないし、又、今のところ平均年令が文書で提出している生産部門では、平均も勤続年数も女子の平均よりかなり下回つてゐることが認められる。たゞそぞの生産部門では、女子の平均年令は29年24.9才、35年25.6才、39年28.4才、平均勤続年数は3.4年、3.8年、3.7年であるが、電気機器では、平均年令は29年26.5

が、ある年2,000人、92年27,600人、最高年齢は90年、8,542人、53年で
ある。しかしながら傾向は大企業化と並んでみられる。

しかしながら、これだけのことは問題がある。日本の企業はとくに大企
業は、男女ともに、新規採用をもつれさせず、若年労働者に決定する政策を
とつづけており、若年労働者に対する企業の政策は、女性化の流れに沿って進展して
いるのである。

これまでのところ、女子の仕事地、既して若年労働者層は、主として女性
雇用者、体力的性質、若年労働者集団、若年労働者層であるためである。
これが若年労働者層の方より要因がなされている。しかし、最近では、ス
ピード、アップされた流れ作業の下で、肉体的・精神的疲労も大きく、体力や
注意力集中的な負担も重いといわれている。(これは婦人少年局の行った精密機
器の実態調査でも指摘されている。)したがつて、企業自身が新しい若年労働
者の採用を得策としているのである。他方、女子の家庭労働や出席、育児の負担
が個人の負担となつて現状では、これら自らによる障害低下や心身の不調を
たら企業に若年労働者を供するのである。それがうなぎの水、作業は一時的な
結構現金的な追加金も、既存女子、若年の女工への追加勤務等によつて、既
婚者や高齢者の現状を併せたものである。女子の過度勤務、長期勤続化によっても
賃金上昇は見られておらず、ここにまた若年労働者の評価が反映されている。

したがつて、定期勤続、若年労働といつても、それは必ずしも女子の労働
遂行上の不充分さをしめすものではないし、女子の定期勤続、若年労働という
問題は、企業の政策との関連で考えるべきものである。

(3) 生産部門の女子労働者については、女子が、女子のみの・一部の労働に
縛られ、そこで評価が低く、賃金が低いという問題が重要であるが、事務労
働の女子でも共通した問題がある。そこでは、女子は、能力があり、長期勤続
しても、昇格の機会が与えられず、いつまでも、企業の評価の低い職種に縛
縛されている問題が深刻である。

又、最近では、車両運転のオートローン化とともに、サイパンガード
等のよどみ、新しい事務労働への女子の進出がすんでいるが、ここで、配
電機器等の生産労働者と同様、この新しい事務労働が女子のみの職種となり、
そのでの評価がさかむで低い、賃金も低いといふ問題がある。(これも、婦人
少年局の貯蓄な有りし事務労働についての実態調査から明らかである。)

(4) ハーフ→「日本から存在している女子個別の職業でも、女子がなりきる
の性別を發揮して職業的社會的活動を作つてゐるにもかかわらず、他の職業に
比して賃金が非常に低い」というグループがある。その典型的、看護婦、保健婦、
保育、電話交換手等である。これらは、社会的にみて意味のあるものであ
り、多くの場合、かなりの経験と技術を要するものでありながら、他の職業と
の比較・評価の基準が不明確なまゝ、女子のみの職業=低賃金となつてゐる。

(5) 最後に、すでに述べたごとく、30年以降において、卸・小売業の女子
雇用者が顕著に増大したが、卸・小売業では、小企業・零細企業の比率が高
く、賃金・労働条件も悪く、雇用が不安定な企業が少なくない。30年以降、
労働需要が高かつた過程で、これら小・零細の卸・小売では、男子の雇用が相
対的に困難となり、女子の販売員・事務員が増加していくわけであるが、と
くした労働条件の悪い分野に女子が多数雇用されていくといふとともに、女子の
低賃金問題は、とつて複雑で大きい問題の一つである。

又、30年以降の増加率は低いが、非過休業の女子雇用者のうちの25%位
をしめていたグレーベル化においても、同じく労働条件の悪い小・零細企業が多
いという問題が深刻である。とくに、飲食店、旅館、理髪・美容業等の個人
サービス業では、全雇用者中女子は7~11%近くをもじめているが、これらが
かかる問題は、よくに深刻である。

以上簡単に問題を頂面したが、60年以後、各層の製造業を中心とした
女子雇用者は多く、広がる分野にわたつて増加していくのであるが、女子

の労働が女子のみの、一部の労働に限定され、他の職種をもつてはいるといふ問題。女子の昇格が行かれず、いつまでも副官の低い段階に終局されるという問題。女子は就職条件の悪い上、客觀企業に雇用される傾向が強いといふ問題等で、せんとして根強く表つてしまり、問題はより深刻であるといわざるを得ない。

附 言

氏原　この10年間に女子の雇用がどのように変化したか。女子の職業者の中で非農林業の就業者が増加してきた。産業別職業別にみて、女子の雇用分野が変化してきている。製造業の中をみて、女子の雇用量が増加ししく拡大されたし、その中の職種をみて、いろいろな職種につくようになってきた。という報告がた。これに関連して、若年の女子の供給量は長期的に見てみると、少なくなることが予想される。このことが女子の職業に対する伝統的な考え方を変え、これからは新しい考え方をもたねばならないのではないか。こういうことではなかつたかと思う。こういうふうに女子の職業分野が変わってくると、女子労働者の平均年令、勤続年数が、戦後一貫してそうであつたが、今後ものびるかもしれない。また、結婚して職業戻線から一度リタイアしても、ある年になつてもう一度雇用者として現われてくることも予想される。このことは女子の職業の転換を考えるであろうし、転職が次つてくれれば当然のこととして賃金水準あるいは賃金の構成も改つてくるだろうと予想される。このような労働市場の背景の中で、産業界や労働界の中で女子を技術者として養成する気運があるかどうか、また女子の専門職業が増えれば職業全体が女子の専門職を増やすという傾向があるのかどうか。

杉浦　一般的ではないが仕事の格付けを全作業取扱呼称として、その結果、格付けした生産部門を大づくもいに分けて、それぞれの仕事を何を格付けした

ところである。内格付の中には女子付もありであり、Lc、Lgの技術者も含まれてゐるとこには女子がいたのが実情である。近くに今までの技能者、技術者の訓練の養成が行われていると思う。

古閑　技能者、技術者をどうみるか、限定する必要がある。一般的の組立などは完全な技能者である。せまい意味の技能者であるならば現在も女子はいる。よく大學生などなるのはかなり多い。

杉浦　たいたい組立部門では女子の比率が高くなっている。しかし、完全な女子だけがしめるということではなくて、9：1の割合で男子が含まれる。とにかく組立作業から完成作業の方に技能的なものがいるため、かなり男子がちぢれていっている。きわめて簡単な面については女子の比率が高くなつてゐるのが特徴である。

古閑　国家技能検定でも女子で2級以上とつてゐる人は3人で非常に少い。相当上の方までのびてはきている。しかし、一はん簡単な部分についているのが実情である。

柏代　女子の専門的、技術的職業がかなり増えている。重要な職種に女子が増えていく。これは専門技術職の中には医療関係などが入るので専門的な技術と専門技能者だけを範囲にするのと異異なる。

吉原　専門会社の例であるが、女子の大卒を経て設計などをさせてみると専業者があら。

しかし、2、3年生でほとんど専門職をする者が多いので女子の採用をやめたという例がさかねる。企業側の中でのこのようなことを考慮に入れて今後の女子のコストをかけろことなのであるのかどうか。企業の中で打開する気があるのである。

吉原　長期的な展望としてみると専門職業に女子が必要である。日本では産業分野の面からみて女子に代替していく。一つとレベルアップしない。日本は将来はアメリカなどヨーロッパなどの大躍進になるのではないか。日本

の教育ものものに教育的教育であり、とくに女子学生には一般的な教育を行はさむものが多く職業教育ではない。人柱としてから子供にいたる、また結婚すればすぐやめる、これが女子の決定的要件になつてゐる。企業の中で自分の技能を生かしていくのを、専門のキャビンチャーラとしてやつていくんなどといふ気がなきあり、一生していくといつてゐるに企業側も考えるし、空港などのものからしていれば企業側も受け入れる。入門条件が康乃から下のどと云ふよりも軽い条件以外のものでやめるのが多く、決定して離れていく。これが企業としては非常に困る点である。現在はどの企業も長くつとめてほししいと思つてゐる。

課長（徳永） しかし、10年選手はやめてほししいといふ荷やつかい扱いをするなどとが一部にあるのではないか。

吉原 価値どおりの評価がやまるとこりうれしい。彼女たちの価値どおりの賃金という限界がある。賃金水準と勤務年数との関係がもつてくる。

山本 女子労働者は特殊な条件をかかえている。子供を生み育てるという仕事は保健上はやむを得ないのであるから、労働によって母体が子となれる以上、出産保険の面を準備する必要がある。婦人が長く働きつづけるために、働く条件を国が社会が保障すべきであり、また、経営者側も理解しなければならない。さうした女子労働が多め、生産部門をやめてしまふか、相対的に準純労働が圧倒的に多い。これは女子労働を軽視する傾向がつましいのである。昔々今は経営者は女子労働を必要としているのは若くて安い労働力である。しかし、社会の進歩、婦人の自覚、そして経済的な面からも、できるだけ長く働きつづけたいといつて婦人が多くなつてゐる。したがつて経営者側も、婦人の労働力を有効に活用していくという考え方になつて、婦人が働きやすい条件を考慮すべきである。

井村 将来、労働力不足から、共謀者や高年令の女子をも企業は優遇するといつて御意見もあつたが、私は将来の展望についてあまり楽観視できないと思う。

る少年以上の階級において、技術的に見れば女子が十分入つて行ける状況では、企業の労務政策上で多少入れかねる程度、少なくない。女子社員優待すべきないからといひ理由で、低い階級にのみ女子を使うという場合もある。

又、経済発展が長期的に傾向し、労働力不足がますます尖鋭化すると云ふと云うそれは、既婚者や子持ちの女子に対する企業の政策もなることになるからであるが、現在までに、経済成長の行説が現われ、全般的に青年層以外の労働者の需要が明確になつてきている。男子でも中・高年層の雇用が深刻であるから、女子の場合にはよくに企業は若年層の採用を重視し、子供が出来たら、高年令のものは退職して欲しいという政策をつづけていくと考えられる。

吉原 終卒は45年には半分、50年にはもうと減る。日本経済が年6%くらいのびるとして、それに応ずる労働力があるのかどうか。経済阻害要因は労働力にあるのではないか。急速に発展してきた過程の中に女子にとってかんげいすべき職種が相当ある。社会的にしつと被削されるものに入つてはいけないといつて要望し経済情勢の中から生まれてくるだろう。その条件が長期的居留の中では育成される条件が整つてきていた。例えは精密機器の研磨工などが女子で占めている。相当な難度を以実じする職種である。

井村 労働力不足のため保健指針がもられるところが看護婦の不足を考へた場合、異論はない。つまり、看護婦は外れて一分も失速でないし、依然として子供が生まれやすくなるといつてよりが政策からされている。看護婦が不足すれば准看護師、それからそれなりと看護助勤者といつて交替で代替され、看護婦不足が結構ある傾向がある。技術者であり、看護婦不足が社会問題化しているにしかかららず、このように交替で代替が行なわれてあり、労働力不足に上つて看護婦の労働条件はあまり改善されていかないといつて現状である。にじれは、考えるべき問題が多くなれでいると思う。

たしかに数年前より労働力不足が深刻化した。しかし、それも若年層について深刻であつたので、中・高年層では決して雇用は安定的といつてえない状態で

あつまし、とくに高年齢の女性の多い中、中・高年齢の雇用の不安定性が増大している。女子労働者の会社を離れてみれば、雇用が増大しつづく今の高齢成長過程で、さわめて多くの問題があつたわりで、労働力不足が、将来これもまたすべて解消していくといふ上などとは到底考えられない。

山本 日本全体をみると、局人による短期雇用あるいは位置づけがなされていて、男子労働化生産の化がいい手でありながら多くはない労働力といふものが現状ではある。川が自流体の中でもう少しの短時間、有次の運びの長時間効率が重いのである。県民の生活文化化されるところがある。民間企業の中でも女性比率、技術熟练度が多くなっていかず、技術的には家庭や家庭内とかくのことが女のしあわせという殺し文句で強調されている。したかつて婦人労働者がふえてきているとはいひながら労働力として必要としているか、わざの本質を知る必要がある、練習視できない。

古閑 女子だからということで差をつけてはいけない。技能習熟の問題である。そのところでは2,600人中150人は技能検定2級の扱いをしている。これはそれだけ技能があるから格付けしているのである。技能習熟の問題からみると実際に2.7～2日才頃で技能が落ちてくる。会社は人間ではなく人件費を見るのである。女子だけということで賃金に差をつけるという考え方はない。

氏原 一般的に女子だけの仕事がありますか。18才～19才頃が能率が高いといわれている。それは労働能力の測定の仕方にもよるとと思う。純粋に身体的な人の受けで評価しておられるのか、もつと他の面を入れたらどうなるかとか、たとえば習熟とか仕事の範囲とか判断力等を入れるとどうですか。これは、労務管理のやり方とも関連すると云うのだが。

古閑 女子には体力で心理的なものがある。筋肉がよ。

杉浦 女子の短期的なヨーテーンソンの問題は労働条件や自己労働力の不足によって移動していくといふ。男子も他の産業もある。労働条件によって労働力が移動している。平均勤続が短いというのは半に家庭に入るだけではなく他

に移動しているといえるのではないか。さらに作業内容との関係によると思ふ。女子の職種をもっと広げることが必要である。一般に女子の教育訓練にしては女子を対象とするものが少ない。組立作業は技能工たといつているが若どもはそりはみない。技能技術訓練を女子に受けさせる必要がある。

井村 能率がむじるといふが、男子の場合も、一つの職種にいることはなく他の職種に移動があることが多い。女子の場合は一般的に一つの職種に固定され、それがりをしないといふのが難である。新しい技術を習得していくための機会をもつ。この上での状態だけ、日本が低下するのむしろ当然ではない。

古閑 女子は一日約12時間で能力がふる。男子も同じで一日12時間で落ちてくる。肉体的なものや、技能の養成法もからんでくる。女子の場合、生産労働者は中卒が多いが、背景となる一般素養の欠如といふことも問題である。

山本 肉体的なものはかりでなく労務管理の問題が大きい。

神代 能力がおちるといふのは、社会的・心理的因素がかなり重要である。

古閑 日本では職業に対する評価が違うのではないか。

氏原 日本の女子教育には職業教育のプリンシップがない。また、女子の側でも受けようとする意欲が少ないという面もある。

佐藤 女子を単純な仕事に一生しばりつけておくことはさんざんである。しかしこれまで女子の大部分は結婚までつとめるという短期労働を希望していたので、単純作業に対する適当な労働力として女子労働が企業に受け入れられたのである。企業としてはいつづめられるかわからない人に訓練せしめた今では女子なるがゆえに積極的に訓練しないで放置しているといふことは異常であるが労業人としてやってくれる女子は育てられて育てられて

氏原 長期訓練したくとも、男子と同じように、その機会がない。女子の生徒生以上で一時就労をせざれたらしくして、いざなぎたれの用意がなければ教訓の価値があるともい。

（母の）娘子）女子に対する教育の機会がない。また他の職種へ就職する女性の職種のチャンスが女子には与えられない。それがないのではないかのか、自分をチャンスを与えることが大切である。チャンスを与えてやるという感じがワクスアノマリさんと思う。

古賀 一般的に女子に対する教育訓練は小さいのではないか。年少時の工場（モノクロラー、ハンドラー等）校外訓練が現在ある。この訓練は企業の習熟性、企業に対する貢献度からでてくる。育つと各場所で働きたいが何故か女性が企業の勞働力である。

山尾 企業内的には少しも、企業外では社会的標準である「自己犠牲」から、10%の昇進を無視しては出来ないが、それで問題の全部がかたづくわけではない。もっと社会的な国民経済全体からみる双方が必要である。

山本 女子は企業に対する貢献度が少ないから損だという考え方があるらしい。労働ということ一人前に位置づけを考えいかないと意味がない。つまり自身もきびしくしなければならないが住居者を中心とした婦人の労働力を高く評価すべきである。

（2）女子の職種に対する評価について

神代会議員

報告するにあたり使つた材料についての制約をあげておきたい。まず從来女子が主に雇用されていた分野といわれていたところの伝統的職種および新職種の開拓を仮定した。具体的には、産業というと紡織、電機、コンピューターパソコン、百貨店、医療を規定している。從つて統計的にみて過半数はこの中に入つてしまふといつていいのではないかと想う。紡織、あるいは職種別にみると事務員、生産労働者、運輸通信、販売店員、看護場、裁判所等の専門職である。従つて「労働力調査」の分類がいくつとかテロリーとして作成理職を除くと農業とか家庭婦人とか例外はあるが、サービス業の美容師でみるとカバーリンとしていたいたいもれないと思う。そういう限定された対象に之はて次の止

止と二つの附された方法で回答する。

第一は、大量調査的目的で、岩崎省「賃金構造基本統計調査報告」（昭和39年）を使用した。これによつてみた男女別の一般的な格差、及び職業別、あるいは職種別の賃金格差がどうなつてゐるかをみてみよう。婦人に關する今までの文献をみると男女賃金格差を算定する場合に単純平均だけではしているが、統計的に問題がある。39年の公労委の作成を底の時、企業間の格差を多く場合、中金成形別と名づけた元成形別の労働力構成比率を反映せなかつて正確な格差ができない。これはたゞの専門家が問題を意識して品質を日本化した結果として現れでるつもりがどうりかといふのである。その結果がページ上部に示したものである。

第二の方法は統計の意味をさくるために産業、職業の中で代表的と思われるものに限り「調査」というよりも「事例調査」をし、統計を補う意味をいたせた。積極的にはこの二つの方法に限つてゐる。企業規模別の開拓状況の差とか、家内労働問題などで深らくが問題でいるが、それを除外している。

以上の方法から次の六つの仮説を立てた。

仮説1 「昭和34年前後からの労働市場構造の変化でとくに若年層における男女賃金格差が縮少した。他方女子の労働が一般に長くなり、従つて賃金の面にも変化を及ぼしているのではないか」ということが問題になるが、ただ全体としてながらると現状では女子労働者の大部分は17歳として若年層に集中している。勤続でいと10年以内に集中している。従つて労働力構成が男女の間で非常にひどみがある。男子は中高年層に集中しているのに對し女子は若年層にかたまつてゐる。従つて単純平均でとつた賃金といふのは、現在ちいたりつゝれる男女格差を過少評価する結果となる。やりののが私のインプリケーションである。それを是正するには、ベース式で年令構成の差異をじょうじょうにした結果のとり方をしないと事実に反するのではないかという意味で組み替えて見させていただいた。「基本調査」で通常の平均賃金をみると一

統計的な男女格差は、昌る日増して問題が註目される傾向にあり、同時に
くらべて格差が何時も大きくなっている。しかし日本の賃金制度は西欧
とは違ひわけであるから年令年勤続年について上昇していることを考慮すると
の比較は正確でないのではないか。従つてハーフエギで勤続年を計算すると
かなりの差が縮小してくる。全産業で2.8%で1階や2階の格差があくまで
ある。重複割れも3割台になつてゐるところである。男女格差の一概論として
いわば最高位はこの百分比の計算をする必要があるのではないか。さういうのが第一
の提唱である。

第2の仮説は、統計では、こまかい点の変化を十分反映していないという欠
点がある。例えば「賃金構造基本調査」では年令のくくり方が20才台では
20才～25才というくくり方をしている。ところが企業の実際の例をみると
こゝ2～3年の間に、従来初任給のみ男女同一であつたものが、1年毎に2.0
才まで、21才までというように、まづたく男女の標準昇給額が同一になつて
きているのがたくさんある。このようか変化も、結果としてこの統計に反映さ
れてくるわけであるが、そのもづほんどうの意味で統計だけではわからない。
個別企業の労働条件なり賃金協定書に現われた変化をみないと最近の急速な変
化はより過少評価されるのではないか。客観的にみるとするとこういふ点を
みのかすことではない。

第3の仮説は、販路網とか職能階といふものが入り込まっている。その中で
はたして男女賃金格差の問題が改善されたのか、販路網が入つの格差が大き
くなつたのか、あるいはもしもとよりしなのかといふ問題がある。つまりこの点
についてはかなり専門的な議論であり、大きな付けていたくはならないといふ結論だ
けども、これらの賃金問題は従来の賃金制度を再検討せねばといふ結論である。

第4の仮説は、最近の技術革新、広い意味ではソーパーテーションであるがこれ
は男女の一般的賃金格差に影響を及ぼすと考えられるが賃金体系や男女賃金格

差の縮少には、それがよれなかえつていない。例とすれば少年局の調査でみて
変化した新しい職種についてでも、その賃金に関する新規入規制はしていない。
例としては、ナイス・ツアーカーなど新しい職種で特別の待遇をしてくるは
ない。「コンビニー白書」をみても8.0%は何ら制限を設けていない。従来
の制度をそのまま活用しており、新しい職種にさし替えた制度を適用している。
この面からも賃金に関するかぎり影響はカリスマグレイフのものである。

第5の仮説は、今日、日本の賃金・雇用の伝統的外制度のもとで、かわり思
ひの平等化は進んでいると思う。これが好ましいことである。しかし、現行の
年功賃金終身雇用といふ非合理的な制度のもとで形式的な男女の平等化を進め
ることが、はたしてほんとうの意味での女性の解放になるのかどうか疑問であ
る。かえつて現行制度のもとで形式的平等をすこめることが職種や職務の立場
からみた不公平を拡大することになりかねない。けつして現行制度のもとでの
平等化に反対するわけではないが、それを促進するなら同時に職種や職務の立
場から公平（セクシールイティ）というものを追求していくかないと女子活による
の結論である。

第6の仮説は全体的にみて女子の間隔がしんとくに出ているものの性女子の算
出職や技術職の派遣の問題ではないだろうか。単に男子にくらべて女子の専門
職や技術職が不当な待遇をうけているといつぱりではなく、女子の示差別化取
扱いによって不公平は評価されている。そういう二重の面があるのではないか
か。以上が私の仮説であり、またおもらく結論である。次に仮説の論証をすな
れど、第1の点は以上でよいと思うが、結論して、最近の動向の長期化、年令の
高齢化についての二、三の資料を下記にあげておく。例えばA信託の場合の過

附表1 A信託女子回転率（1947年～61年入社者平均）

勤続年	2	3	4	5	6	7	8	9	10	
退職%	2.9	4.7	8.7	13.1	14.7	15.7	10.2	8.1	4.3	3.0
(5年未満割合43.7%、10年未満84.7%)										

若1年改年間の定期年金とよもだらひ年金をみると、T-Bは大体定期年金の約8割という割合がでている。B放送の場合、年令別にみて放送関係は公務員の近く女子の長期現高年金額が多いと思われているところであるが、そこででも3.0才未満が6割を占めており断続でみてあると8割まである1.0年未満である。

附表3 日 銀 行(1965年)

女子雇員の年令・勤続別分布

年令	私	公	合
1.6～2.0才	5.6	0～5年	4.9%
2.1～2.5	34.4	6～10	2.5
2.6～3.0	20.4	11～15	5.4
3.1～3.5	13.0	16～20	1.6
3.6～4.0	13.3	21～	1.0
4.1～4.5	6.9		
4.6～5.0	3.2		
5.1～	5.0		

しかし、民間企業と違う点は放送の場合は勤続1.1～1.5年でくびれるが、そのあとから長勤続がいるということで、おそらく男女賃金格差が形式的に徹底され、女子の長勤続が可能な企業に於ては、将来B放送のような勤続構成に至つていくのではないかと思う。それから、O銀行の場合も同様で年令みて91%が3.0才未満、断続でみて70%が1.0年未満である。銀行であるから1.8才でくびれてないかい? 3.0才未満ではほとんどいるでしょ。

附表3 O 銀 行(1965年末)

年令・勤続別行員分布、男女別

年令	(女)	(男)	勤続	(女)	(男)
～2.0才	46%	8%	～5年未満	80%	28%
2.1～3.0	45	42	5～10	10	18
3.1～3.5	4	24	10～20	6	37
3.6～4.0	6	8	20～30	2	12
4.1～4.5	9	8	30～	0	5
4.6～5.0	2	6			
5.1～	4				

D電機の場合、女子の場合には中卒、高卒の両方あるが、だいたい中卒の生産労働者として1.5才で入る。やはり年令は2.5才までか? 1%を占めてしまう。

附表4 D 電 機(1965年6月)

年令・勤続別労働員分布、男女別

年令	(女)	(男)	勤続	(女)	(男)
～2.0才	51%	25%	～5年未満	65%	45%
2.1～2.5	40	33	5～10	30	31
2.6～3.0	6	20	10～15	5	15
3.1～3.5	1	10	15～20	1	4
3.6～4.0	1	6	20～		5
4.1～4.5		3			
4.6～5.0		2			
5.1～	1				

しかも就業は1.0年未満で93%になる。やはり2.5才までにやめてしまう。中卒の場合には結婚年令が早いためたといふことである。以上で前回の1について補記できると思う。

次に第2の仮説であるが、例えは①店舗のD銀行の例をみると、今年の1月の時点では高卒の男女の初任給はまつたく2.0才まで同じになつてゐる。おそれ（数年前までは初任給だけが同じだったのではないかと思う。②A信託の場合、採用後1年間は高卒の男女やすく高卒をもつけてはいない。（2~3年前までは5年間）しかし、現状では、22才で大学卒の男子が入つてくるため、

仮説②

① D銀行年令別平均本俸（41年1月）

年令	(男)		(女)	
	(大卒)円	(高卒)円	(高卒)円	(大卒)円
1.8才		17,500 19,400	17,500 19,400	
1.9		20,400	20,400	
2.0		21,400	21,400	
2.1		22,300	22,400	
2.2	27,400	27,400	26,900	
2.3	28,900	28,900	27,900	
2.4	30,400	30,400	28,900	

それとのバランスをとるため高卒男子の給与を引き上げなければならない。
しかし、女子と一緒に引上げるわけにはいかないので女子の方にその点で格差
がでてくる。以上二つの事例は「基本調査」の中にはでてこないような面で男
女賃金格差が徐々にではあるが改善されているといふ好事例である。しかし、
逆の例もある。③E百貨店の例であり、初任給だけはまつたく同一であるが、
年令を経るに従つてだんだん格差がひらいてくる。モデル昇給線をとつた場合
2.3才の勤続5年になると格差が1.5%ひらき、勤続10年になると、2.8%
の格差がでてくる。大企業であるからひらきは少ないがだんだん格差がひらく。
このへんがもつとも一般的な傾向だろうと思う。

③ 初任給のみ同一の事例（E百貨店）

高校卒モデル昇給線（1965年4協定）

勤続	(男)円	(女)円	格差
0	18,700	18,700	0
1	21,200	20,500	3.3%
2	23,000	21,700	7.4%
3	25,300	22,600	10.3%
4	27,600	24,000	10.3%
5	30,600	26,900	11.3%
6	33,500	27,200	10.7%
7	35,700	29,200	10.5%
8	40,200	30,300	29.6%
9	42,900	31,400	31.4%
10	45,600	32,700	32.7%

④ 初任給に男女格差のあるところ（1965年4協定）の概要

中卒初任給（基本給） (女) 10,500~11,000

(男) 10,950~11,450

中卒1.8才職能給入 (女) 13,600~14,100

(男) 14,000~14,950

（注）この直後に金融同盟の3.9年交渉によって1.5才初任給は13,000円に引上げられている。

④これはEカティソン例である。ある大きな紳士服会社であるが、中卒の初任給に男女格差をもつてゐている。この時見てみると基本法4条違反では行かないと思われるが、女性前職の主工場、男性機械工で職種の違いであるから少しだけもつと反対とは言えない。さらにこの企業では1.8才までの職能給を入れたものを見るともつと男女格差がひらく。⑤D電機は中間的なところである。

中卒の現実作業員についての年間に格差をつけていない。4年目から男

子供下級の責任者となるか女子の仕事としていたり逆に内勤ばかりで能率があがまないといったことでは年長者から格差がついてくるが初任給には差がない。高卒の女子の場合職種をはつきり分けており、男子は一般事務員、女子は一般補助事務員として毎月10円の格差を初任給からつけている。

⑤ D 電 機

完全現物作業員位は、5年間は格差なしひれど(4.1年時初任給
1,400円)

高校卒女子は「一般事務員」初任給 1,360円
高校卒男子は「一般事務員」初任給 1,220円

仮説3 勤務始、取能給の導入などどのような変化をもたらしたのかという問題である。とくに店の職能給制度は、いわゆる取能給・職能給の導入によっても男女の賃金格差がほとんど従来と変わらないことを示している。A階級の場合行最階の区分をしたばかりで賃金とはまだ結びつけていない。しかし、現状の賃金を比較すると次のようになる。管理職を除いた通常の業務の区分内容によると男子は約12%がB・Dクラスにあり、女子の約10%がA・Bクラスのひくい方の仕事についている。ところが賃金の男女格差の方は基準内でみると

仮説3

① E 百貨店の職能給制度

仮説2)……③参照

② A 信託職能段階区分と現行賃金・人員構成の対比

(1966.2)

職能段階区分	人 員		基 準 内 賃 金		女/男
	(男)	(女)	(男)	(女)	
A級(初級事務)	5.5	25.4%	20,192円	19,309円	9.6
B級(中級事務)	6.3	64.5	24,662	21,612	8.6
C級(上級事務)	1.7	9.6	31,456	28,307	7.4
D級(主任クラス)	2.4	0.3	39,763	29,200	5.6*

*レーティング2.1才の若い優秀な女子がついているため

ハクラスでは9.6%で4%の格差となりない。シクラスでは1.4%でかなり格差は少ない。ところが問題なのはDクラスである。女子で高い主任クラスの仕事をしているものが少數いるがこのクラスの賃金は男子に対しわざか5.6%のひくさになつてゐる。この高い職種についている女子は全員21才である。賃金の方は年令動転給のためである。現実に高い仕事をしていても、女子相手で足をひっぱりあうことがあるため多少人事考課を考慮しても実際はそれ以上の待遇はできないということが使用面側はいつてゐる。且放送の場合、みるこみづつた方法をとつてゐる。女子の専業職業といわれている電話交換手。

③ B 放 送 (1965年10月)職能給制度の男女分布と基本給

職能区分	担務	労働力分布		基本給比 男=100
		初任職能給 (男)	(女)	
A(一般級)	放送・取材	7,500円	4.0%	5.8% 101
B(中堅級)	技術・建築	18,700	1.8	1.6 107
C(監督・主任級)	事務・医療	25,400	1.5	3 103
D(特務級)	美術・自動車 スタッフ作業	17,500	1.2	2.1 92
E(監督・特務級)	交換手・ライリスト 交換手・午夜 方物	11,000	4	2 98
D(管理・専門職)	…	…	1.1 (0.5)	…
計			1.00	1.00

女子は動転のわりに級の昇進おそく、男子は大学卒で動転の短いわりに昇進が早いが、基本給(とくにそのうちの一級給)は完全な動転給なので、職能等級別の基本給では女性の方が高くなることがある。

但し、基準内賃金(一般給十職能給十家族給)で何一般に男子の方がやや高くなる。

各職能区分別に五段階の査定賃金額が決められている。その金額は、L・A・M・B・Cの順で高くなる。

タービス）、キイパンチヤーなどは「H. H. 録」と呼ばれ、公務員でいえども口に入つてゐるようである。A、B、Cがいわば「一般職」で放送関係の仕事である。こゝでみる限り男女の基本給の格差はみられない。むしろ女子の方が高い。ただし、これは女子に学歴が低く勤続が長いためであつて、上級職能への昇進があそそぎその面での差別の実現ともいえる。たゞ今うわけで学歴がたかく勤続が短い男子よりも基本給は高くなつてゐるのである。たゞそれでも基礎内賃金になると多く女子の方が高い。しかし、この企業が相対的に賃金が高いので女子として勤続はともかく長じ勤続者が増えている。

(例) 電話交換手(1級)

	賃給	+ 職能給	= 基本給
高校卒 初任給	14,600	7,500	22,100
勤続 5年	17,800	9,500	27,300
10年	21,800	12,000	33,800
15年	27,000	14,500	41,500

④「織維の場合、基本給は本人給と職能給とに大別して二つになつてゐる。本人給は完全な年功賃金であるが職能給はある程度職能区分をして男子は社員を1級～11級までに分けている。女子はF₁A、F₁B～F₅までの6段階に分けている。その結果が勤続年数とくらべてどういうおがり方をしているかというのを示したのが下記の図である。従つてこれだけ職種の違いといふことが基本にあり形式的には男女間の職能給の格差がかなりはつきりしてゐる事例である。このような職能給は技術革新によつておこつて来たとは思われない。一般に職能導入の大きな理由は年功賃金による賃金競争の増加をやさえたいというのがねらいである。また中堅クラスの男子職員の頭打ちの初期階である。鉄鋼業のように技術革新により職能給が入つてきているところもあるが、女子労働に限り技術革新が直接の原因であるとは思えない。

仮説4であるが、①例えはキイパンチヤーなどに「コンピューター白黙」

④ 「織維職能給(1964.12確定)

男子社員 1～11級

女子 F₁A～F₅までの6段階

5,000円

職能
給

3,000円

2,000円

1,000円

0円

中堅の最短昇進例

④ 43,500

F₁

男

26,000

F₃

女

③ 32,000

② 27,500

① 23,000

F₂

F₁B

F₁A

F₅

10

5

15

20

25

30

10

5

15

20

25

30

勤続年数

でみると調査した132事業所のうち特別な給与上の待遇をしていないものが8.6%、あと約1.6%がしているにすぎない。あまり特殊な待遇はしていない。他の例でも例えばA信託などはキイパンチヤーは、ロードシステムになつてきた5～6年頃から社内の配属転換でもつづけた。かかり客券な女子の人事考課用の高いものをもつてきているのでその伝統がありキイパンチヤーは割合いへんが東京でいる。これは一つの事例であつて他にはまだあらかじめしない。しかし、A信託の場合特にキイパンチヤーのように職種として位置して

いるわけではなくて、一般の人事考課の中でもそういう待遇をしている。放送ではパンチヤーは電話交換手やクライエストと同じ扱いをうけている。しかし看護婦、医師はA級ロクラスの方に入っているという形になつてゐる。たゞイノベーション、メカニゼーション、オートメーションといふのは労働に小さな影響しか与えていないわけではなく、影響のしかたが通常考えられているように簡便化そのものがダイレクトに仕事や賃金にひいてくる型よりも現在ではむしろ商品市場の影響があつたといふ事情がある。一方労働市場の条件が變つたというマーケットを専門にして変化してゐる。例えは機械をみると自動糸だけを作つていればよかつたが今や完成品のノロセスまで全部系列化しなければならないよう企業が系列化されてきた。そうなると生産の体制も少しがり變つてくる。例えは紡績の場合も一品種でなく多品種少量生産のようなものに變つてくる。仕事が非常に可変的となり困難度がましてもうといふ变化であるが、それが賃金に反映するかというとほんとに反映つてはしない。むしろ大きくいえばイノベーションの影響である。もう一つは中卒の若年層が不足のため一般的に就職する人の学力水準が低下してきている。これはかなり深く社会問題になつてるので女子労働者の一般的な能率の低下をいかにしてあせぐかといふ管理面で非常に大きな問題になつてゐる。この点から能率給をとるとしても賃金形態も長い目でみると影響を受けるかもしれない。あるいは今後、生産採用をやめて高卒だけに切りかえる。それに従つて、賃金も中卒初任給などなくなつて高卒初任給だけとなるかもしれない。この程度の変化はあるかもしれないが特別の影響はない。

仮説5。男女同一又は類似の職種の賃金をバーシエ式で換算すると格差がちがまつてゐるがキヤンデー類製造工、用務員といふところだけは格差が拡大している。なぜかといふと女子労働者の方が中高年令層が多い。平均賃金よりも多く入雇われている人が女子に多い。労働力の質からみると中高年労働者（未亡人とか下級の共稼の婦人）そういう人を主労働力としているような産業や職

業では、男女格差かいせんとして相当大きい。一般の男女格差縮少の中でかつてその下層のところにしわ寄せがさしているのではなかろうか。

最後は専門職を医療に限つてしまつたので医療の問題となる。女子の専門職が不利な待遇をうけているということは、前のト信託のコグレイドの側でもわかるが医療関係の場合、それがどうに付いたかだ。例えは保健婦、看護婦といふのは、養成期間は高校までから3年でさらに国家試験を受けなければならぬ。X線技師は高校後2年、都道府県知事の検定である。看護婦や保健婦の方が学歴、試験資格等からみると当然高いといつてよいが、実情はまったく逆である。保健婦と診療X線技師をくらべた場合にバーシエ式でみると保健婦の賃金は高年令者が多いためますます格差は拡大してX線技師の21.4%で本来高く格付けされるべきものが逆に約1割近く低くなつてゐる。同じように看護婦の場合をみると格差は単純平均と大差はないが77%ということでX線技師より低い。もちろんX線技師は職業上危険がある。白血病とか長時間で管理者になると云ふことがあるけれども、このへんにかなり問題があると思われる。同じことを看護婦と男の用務員、守衛などを比較する場合にも格差が現われる。そのへんは、たゞない看護婦の方が高いでしめるべきだと見えるものであるが実情はそうになつていない。また、准看護婦も例えは男の理容師よりも低い。一般的に女子の専門職は男の類似又は同一職種にくらべて相当不利な待遇をされている。また女同士の職種で例えば、准看護婦と同じような学歴である美容師、構筋工、バス車掌をとつてみるとバーシエで換算の③のとおりである。「凡正」的な評価をうけているようにみえるが、ほんしてこのへんの格差が妥当なのかどうかは、例えはオランダでやつた1974年全国的な賃俸評価制度をとつてみると別の結果がでてくるかもしれない。「バス車掌」と准看護婦とはバーシエで換算するとたゞすとま同じであるが、このへんが社会的にみて妥当な格付けかといふのがどうかが問題でござる。このような女子の専門職の不利な地位は、3.5年の病院スト以来医療関係の女子賃金の上昇率が非常に高くなつてゐるが（仮説の第

4表)、それにもかからず依然として現状では解決していないのである。

仮説(6)

① 仮説(3)……② A信託アグレイト

② 保健婦・看護婦は養成期間及検定資格から見て X 級技師より格付け

が高いはずだが、実情は逆

「婦人労働資料 103 号」第 7 表参照

公務員給与制の矛盾： 1966. タ改正

X 看	医(二)	5—1 (17,800)
看護師	医(二)	4—1 (20,600)
看護婦	医(二)	3—1 (19,700)
准 看	ク	4—1 (16,500)
補助看	行(一)	4—1 (中卒) (15,700)
		4—4 (高卒) (17,800)

社会的不公平：看護婦 < 守衛、用務員

同上第 7 表 参照

③ 准 看 < 理容師(男) 10%

准 看 16% > 美容師

准 看 30% > 精紡工

准 看 < バス車掌

同上第 7 表 参照

④ 女子専業職の賃金上昇率はこの数年高まっているが、なお上記の諸

矛盾を解消していない。

医療関係の男女別賃金上昇率

	8.3.6 年	10 年	10/3.6
医 師	男	45.121	50.358
	女	37.092	47.953
事務員	男	25.485	37.421
	女	12.870	22.823
看護婦	正 看	17.668	30.673
	准 看	14.87	24.433
	補助看	7.82	17.769

(都医療健保調査 4-6 年 8 月現在過去 3 ヶ月平均給酬月額)

⑤ 男女が同一職種の場合の格差は一般的比較の場合よりも小さい(薬剤師、教員、銀行員、ラジオ・テレビ組立工)

「婦人労働資料 103 号」第 6 表参照

⑥ 女子専門職の待遇はいぜん不当とされる。タイピスト、パンティナー、職員に対する格差に比べれば、均等待遇の方が多い。」「婦人労働資料 103 号」第 7 表参照

最近男女の賃金格差が急速に縮んできている。特に若年層にそれがみられる。このような状況を前提とすると今後の問題として男子一般、女子一般の賃金格差が問題なのではなくて産業別、職業別にもつと縮り下げる比較をしないと困る。不均衡がどこで起つているのかという所在をはつきりとめる必要がある。とくに今まででは男と女という性の対立だけで問題にしていたが、問題はそればかりでなく女子労働相互の間の評価というのも当然これからもつと深くなる問題になりはしないか。労働力のうまい悪い事が関係してこの問題がクローズアップされてくるのではないか。特に女子雇用労働者の絶対量が増大していくとますます大きな問題になってくる。今まで述べてきた男女賃金格差は根本的にいえば日本の男子を含めた賃金導用制度全体の矛盾の中からやむをえずでている問題であり今や誰も労働基準法第 4 条に反対するものはない。にもかかわらずこのような結果きりでていないということで矛盾は男対女だけのことではなく男の中にも非常に深くなる問題がある。例えば無能な中高年労働者は男子の中にもたくさんおり、そういうものを若年のあるいは中高年の専門職との待遇とくらべた時どうするのがこれは将来の日本の労働力の適正配置、とからんで最大の問題である。これを無視して男女間の賃金格差だけを問題にするのは、賃金問題を論ずる場合、非常に片手落ちであるといふや男女の賃金差より問題は、賃金論一般の中で論じられなければならない。男子を含めた賃金、導用制度の全面的近代化のなかでこれらの問題も解決されるであろう。

氏原 駄務給、職能給の導入は男女の賃金格差の改善をもたらした原因としてどの程度なのか。男女同一労働同一賃金の点から考えたい。

神代 職務給、職能給の導入が賃金格差に及ぼした影響というのは從来あつた以上の変化はなかったということが見える。

吉原 従来の賃金差題からくる賃金差別といふものをトライアクトに現実化はされないということです。だから職務給をもつてしても大きな変化が起らなかった。そのと並んでよりの評価をして職務給を導入したと現代的なスタイルになつたとはいふべき。

佐藤 職能給ができる前には、やはり昇給基準線について男子と女子を分けた方が多かつた。それを打開するためにこのようなもののがつくられた。やはり昭和からの慣例などでとくに男子には自尊の心得確を守るという概念が強いて、今までの人事考課法式を採用した場合にどんな昇給線になるのか労働組合側から示してもよい。それでよつて組合の安定を測りたいということからモデル昇給額が協定としてでている。そのため中途半端な形になつたが、職能給を作ることによって性別による格差をなくすというところにポイントがあつた。従つて神代講とは違つて私は別にそこに新しい“革”がでていると思われる。

神代 たゞそれが技術革新の結果とはいえないわけですね。

吉原 それは若干違う。技術革新といつより労働市場の変化に止つてゐる面が強へと思う。

原田（様子） 賃金差は評価が異なるからで、男子を採用する場合、女子の取扱に入れるということは何か入社した当時から約束があるのか。昇進の差として採用条件が異なるのか。

佐藤 私のところは女子がち別であるため、男子も昇進はちびしい。個人の

能力差がかなりでてくるのではないか。昇進の差としてでいるものである。

古賀 従来の再編にすぎないといつのはいいすぎではないか。職務給は賃金源資が影響する。下をあけると補正するのに相当の額が必要である。職務給を導入する場合相当な覚悟がいる。職務給を導入するのは若い人の意識を高めるためではなく、グレードの格付けをすることがその目的でもない。賃金の合理化が目的である。男子と女子の賃金の差があるのは能率の問題である。格付けの準備段階で女子だけに壁をつけることはない。企業の立場だけからみ上格差があるといつのはまちがいである。

氏原 女子ばかりの職種で男子と似たような仕事をしていて話がある場合、職務評価をしてみたところがやはり差があるといつことか。したような仕事をしているところで職務評価をした場合、昇進、昇格にどのよう影響があるか。

神代 第1に男女がまづよく同じ仕事をしている職種は全部職能給、ブルーカラー、ホワイトカラーラが同一の賃金制度である。男女差があるよりテザインされている。

吉原 男子の場合、期待価値がある。期待価値をやめて現在の人事考課だけではそれらしいのか。

神代 同じにしてはいるところもあるが、従来のバランスの関係がくずれない。

吉原 日本の賃金に生活給からぬけきつていねい。トライム賃金公平論についていくことが日本賃金制度に適しているのかどうかをみていくべきである。

杉浦 年功賃金は仕事の対応性がない。賃金が何によつて支払われるのかといつ問題がある。技術革新下において、年功賃金は対応できない。男女の賃金差だけでなく賃金面からみていくべきである。矛盾はしつとも印闇されていない。賃金は仕事に対して支払われるべきで入れ替えて支払われるへるものではない。社会的に最低生活の補償をすべきである。職務給に改善されなければならないとは思うが男子は生活の主体者だから女子の賃金をちぢつて男子にやるといつことでは納得できない。

吉原 男女とも一本であるべきである。二本立柱となつた事情になると思われる。報酬などとやらしつてくれるはいいが、全般的な賃金のひくさが問題となる。

山本 故障船が導入されても同じ労働者の側からは不利である。とくに企業に貢献度がないという前提からいくと女子の賃金の差は悪化していくのではないか。女子の仕事は単純作業、補助的作業という位置づけをされ、女子労働を近く評価している現在からみて格差がついてしまわるのではないか。女子を一人前の労働者として認めるようしならうのが日本の特徴的な形態であるから、賃料導入には反対である。

古関 ヨーロッパより日本は低賃金である。1.5倍程度日本はひくい。日本で高いものは材料と管理費用である。第2は投下労働量が多い。労働密度が大きい。日本の大多数の企業はおそらく安く定めていると思う。生産性の問題をみるとから男女差を見ていくべきである。

氏原 中高年齢が増えてきている。中高年齢が肥大すると賃料高めをつけている企業では影響をうける。この中で女子の賃金をどのようみるとべきか。

吉原 中小企業が一括ドライな賃金支払いをしている。

杉浦 現在の賃金形態では最低生活の保障がない。企業が今の賃金を2倍にしても偶能力とは限らない。全体的に水準がひくいのだからその上にたつた服務に対する支払いはなければならない。

古関 2倍にするし固定する七性限は限らなければ生産が止むに至りだけ向上しきれはしない。

氏原 専門職、技術職が非常に低く評価されているといふことはどうもつらいぐさである。

神代 人事院の給与制度がおかしい。看護師等医療関係は国立のこれを基準にしている。すべての職種を包みんとしたよりアカデミック方に問題がある。初任給の差が維持されていい。例えば〇才頃から看護師より看護技師が上になる。社

会的要因が重視されるからである。

氏原 女子の専門職についても人の社会的評価の問題がある。

吉原 社会的基盤がかたまつていいようなものになつていかなければ解決しない。

神代 専門職の組合がないことが問題である。

氏原 いままでの討論で、学校をでてすぐ就職した若い女子労働者の問題だが、一回りメイドーしてもう一度入ってくる中高年の女子労働者が増えているが、これの人生が「賃金の安い部分しか入れない」という問題があると思う。

古原 機械をみて入るだけの男子についてはこれまでいいのか。女子については計算業務だけさせておいていいのか。仕事をして本つておけるものの、以前のティーンズが作られるのが、今の点心加味」でへと女の人が働くことはもう少し。長い而仕事でつくかつかの問題である。

西岡 教育、販售額の問題などが賃金幅からみあつてくる。

山本 故障車などは手がかりがされて相当重要なポストについていた歴史がある。個人労働となりうるものと見てみると、さくなく一個の労働力として評価すべきである。

古関 カラシナラーとかプログラマーのような女子にもく離職の分野があるのではないか。

氏原 この10年間の技術上、産業構造上の変化、国民の消費生活の変化について、女子の雇用分野がどのようにな化したかについてみてきた。女子労働者小農林業で減少、非農林業で増加している。また女子の雇用は製造業、卸小売業で増加、繊維、タバコ・製造業などで減少している。自動車、電気機器、精密機械工業、壁工場の二次加工部分などで、雇用者が増加している。中小企業では相対的に半分が高まってきてている。このような変化にもかゝらず、問題は依然として女子だけが働いている職種である軽作業で賃金の低い部分に、女子

労働者の多數が集つてゐることだと指摘された。この点について何を見てかわ
れている。1.女子労働者の労働能率が低い。モーラーも低い、労働能率を年
令別にみると、2、3年がピークで、それ以後は低下していく傾向がある。だ
から、女子労働者は不就業組合員低賃金の分野に集つてくるのも当然ではない
かといふ意見である。これにたいしては反論もでている。女子労働者の労働条
件や労働管理をみると、高い技能を必要とする現(新)場に多くチャレンジが少
ない、昇進、昇格のチャレンジも少ない。むりいき能力を開拓するための教育訓
練の機会もない。だから勤労意欲もなかなかなく、勤務も怠くななりがちである。
また、長期勤続のためには、女子労働者特有の問題が必要だが、これがなければ
ために生活上制約から長く勤むを続けることがひづかしいなどである。これらの
議論の中には個別企業の経済的立場からみて解決できるところとせず
られているものもあるが、個別企業にまかせておいたのでは片づかない。経営
者団体たり労働団体また地方団体や国で受け入れ難い解決できぬ
問題もある。とくに、産業上の変化や生活上の変化は女子労働者だけではなく、
女子一般の職業意識や生活意識の変化を要請しているのだが、現実の変化
と意識の間には相当のずれがある。これは女子教育の問題と関連している。教
育問題といふことからいえば女子だけではなく、男女共通の問題でもある。現
在の学校教育の制度や内容が現実とマッチしていないともいえる。長期展望と
してみると、男女共に年少労働力が不足することは明白である。殊に中卒労働
力が不足する。こりなれば、年少者の升賞は高まらざるを得ないこととなるた
め。これにたいして、経営者は少ない労働力ですませための労働規制的投資
をする。これに、労働の内容をますます変化させることになる。また、若年女
子が不足するとこりなれば消費生活の変化に伴つて、時間に余裕のできた中高
生層の労働力が雇用労働力化するにちがいない。この10年間の日本経済の高
度成長が女子雇用にあたえたImpact また、将来あたえるであろうImpact
は、単例なしではなく、非常に複雑なものだと想う。

され、時代から今までの男女間賃金格差の歴史をたどりて議論がなされ、
年令別のウエイトをかけたハーフ平均の賃金と男女別賃金格差を産業別職種別
にみると、同一年令では、賃金格差は、100～10～90位になる。同一職
種、類似職種で賃金をみると21～22才ではほとんど格差がない。但末者
次られてみたのは、格差がいるものの位はいか、といふことです。この点を
めぐらしくいきはる問題があつたわけですが、これ地精利技術的に従来の比較法
「リード・リード」を用いて簡単にしてみたばかりことです。されば、それは大き
な意味をもつてゐると思います。従来の計算方法からみれば無むしといふ。同一
職種の年令別面でも「リード・リード」の意味があるといふの格差がかなりあるとい
うよりは評価ができる。こうしたこれまでの職種上の操作をしてしまがちとする
のが、その原因はどこにあるのか。これこそが問題だと思う。第2に、一般
に職務、職能給の導入は男女の賃金格差の縮少に実際は役立つたの
か、役立たなかつたのかといふ視点である。この点については、賃金の現状
をそのままとめる傾向が強く、賃金格差に変化をもたらす効果は少なかった
といふのです。まとめて日本の男女別賃金格差が單に男女の格差ではなく、男
同志においても不合理な格差があるのであつて、日本の賃金一般の中でも大
へくへきではないかといふとどうも指摘された。この状況の中で職務給、職能給
というものはどういふ意味があるか。これに対して結構多くの方が最も
低賃金を確保したあとで、その上に職務給を採用していくといふ意見があつた。
また、産業の支払能力という面からみてみると、全局の日本では、このいき電
機の同一方同一賃金は男女に生活上の違いがあるから、男子の生活が圧縮
にかかるのではないか。それにたいしては、今日でも日本経済は人口の賃金ひき
上げの余裕がある。ながら今日の賃金実態の状況をみると、賃金の上昇すれば
物価が上昇するといふ反論もある。議論は複数であった。確かに年齢・賃金で
いうと必ず性別で相違するといふのが問題でてくる。事実中高年層の男女
化の労務管理は一つである。また、女子の専門職の種類もその標準化づ
けられることもなく、非常に複雑なものだと思う。

いる人達の最も増えているが、男子とくらべて賃金も労働条件の差別が大きい。

以上述べたところは確かにたが、私は次のような感想をもつた。もともと賃金水準や賃金構造は、西欧諸国と国民生活の変化の結果であつて、この意味で国民生活の変化の一因のペトロスターである。だから賃金だけしか見ては考へるといつてはひつかない。賃金に影響をあたえる原因の変化から、どのようの経済と経営をなぞりながら賃金を実現していくのか、これを見定むながら、賃金を適切に保証していくのには、より一歩努力をしならじいか、とりいり観点が大切だと思う。とくに、賃金は、労使関係と間接的関係の特徴の中ではあるわけだから、形式は別としても関係をそぞうにラフスティックにかわるといふことは、望まれない。この意味からすれば、日本経済の急激な変化の中で女子労働にたいする思想をどう考えていくべきかが、当面大切ではなかろう。

(3) 婦人の賃金決定のあり方

一 賃金制度上の変化と職務評価を中心として

松木会議員

賃料給与がなされていることは事実である。それは技術の変化と労働市場の変化と密接な関係性の強化の力が大きいと見られる。

日本の場合について、その背景は、熟練の労働に必要な時間ないしは費用の多いほど高く、また熟練を發揮できる期間の短いものほど高く決算されている。例えば炭鉱のさき山の場合、短い期間で高い賃金をとる。その間に一生産の生産率を維持してしまつるのである。

賃金原則をつらぬくものは出店賃金の原則 (14 v 14ing wage) と同一労働同一賃金、過労のえにことなつた職務を実行している労働力の価格、賃金の相

格の原則がつけられるべきであるといつても、それが賃料給与（賃金）、賃料給をふくむ）の原則である。この原則は個人への賃金分配の原則として成立するものではない。職務給、賃料給といふことも個人の生活給である。

たゞこの職務給はすべての労働者個人間に差異のある費用をまかなわせる上にかかるべき。従つて「社会主義的賃料」としての機能をもつては果すために、賃金のある部分を労働組合でアーバンしてから個人的必要に応じて支給されるか（賃料組合の上場社会保険）或は国家による社会保険でアーバン支給される（国家による社会保険といふ社会保険）ことが必要であつて、かかる「社会化された賃金」部分、労働者が賃金のある部分を労働組合でアーバンしてから個人的必要に応じて分配する場合、個人が直接もらうものと社会的賃金の二つの部分に分れてくる。つまり逆にいえば職務給が本来の生活給の性格をもつづけるためには、社会化された賃金部分、具体的には社会保険の拡充が必要である。

日本では熟练労働者の不足、個別企業による育成、雇用の必要などに由来の事情、賃金水準の低さ、社会保険の未発達といつて單純によつて個人の労働者の個人的生産率をそぞうの部分での個別企業の費用化が現れ、14v14ing wage としての性格を失うことなどが起きている。これが平均的賃金の右傾している理由のすべてではなかつたものである。

ところで最近の技術的進歩によって最初の賃金原則と技術原則とが合致しないようになつた。加えて労働市場の変化からアーバン化の上昇の圧力がかかる事に応じた賃金といふ要求が企業側と青年労働者層から出てきていた。それで職務給の導入がなされたのが最近の事象であろう。

しかし在不治の全般に職務給を採用するには問題がある。前述のうち日本の事情に大きな変化がないか古くはたとの原則と生活給の原則とを対立させたりする限り、基本的部 分に地代給なし賃料給部分と本人給なし生活給部分（年金給+勤務給）の二本立てとするをえない。勤務給を30~40%程度で無理

の範囲でとり入れて貯蓄的効用例が入つていい形態となる。とくに賃金決定基準の明確化という要求と必要性が強くてできているのでこの傾向はさらに強くなつた。

この傾向の中で、この傾向との関連において、婦人の賃金決定についての問題をいくつかあげてみよう。

(1) 年令別の賃金格差は減少しているよりはあらがい、じつはそれほど減少していないもの多めで、その格差が年令にあることより明確になつたと判断は思われる。しかし、この決定方式を婦人の賃金を適用すると、年令給を理由として婦人の賃金は現在の婦人の賃金よりも一層より高くなる。とくに中高年令層においてはその傾向が強くなる。この面からの対策が企業の側から意識されているが、いづれにせよ職務給の導入による賃金基準の明確化が婦人労働賃金決定の問題をより明確にするとしたといえる。職務給により年令の賃金格差が減少しているといわれる議論があるが年令格差が縮少したとは考えられない。職務給となつても格差が縮少するのではなく明確化してきている。それが中小企業ではとくに現われている。(附論 中小企業は同一労働同一賃金の原則が強く現われているので、大企業の賃金よりも近代的だといふ議論があるが、そりではない。中小企業の賃金は進歩すればするほど日本の大企業における賃金決定原則をとり入れてきている。)

(2) 婦人の低賃金の理由として婦人労働の特殊性があつた。このうち出産、育児などによる労働の減少、費用の増加は婦人も個別企業も負担すべきでない。それは社会の物的、精神的開拓並に必要なものであるから、社会化された賃金面において、社会保険にちひて負担されるべきものである。

また、家庭扶養の費用が児童手当などによって社会的に負担されるべき面が多く、それによつて男子労働者の年令別賃金上界の程度はさくなくなり、それで婦人の賃金との格差はすくなくなる。これは社会の責任であつて、否応なしにそりなつてゆかざるを得ない。労働力が不足すれば女子労働に生じざるをえ

えないが、この傾向は社会に与へて、式をなす傾向であろう。

(3) 職務給部分については、職務評価の明確化により、婦人なるがゆえに職務評価するとはなべならないとしても、その承認ないし問題点はそれまでに比していつそう明確になり易くなる。従つてその風潮への努力も強くなるをなむ。

賃金水準を上げてから職務給を、というのの合理的順序であるが職務給導入の中での婦人労働の位置づけが多めの意味で賃金水準(合体としても、婦人の賃金だけにせよ下りでも)をあげるという事実上の順序のあり難ることを見る必要がある。

(4) 女子の賃金を低くしている大きな理由の一つである、期待可能性、期待価値の男女間のちがいは、技術革新が進んでくれば、(少なくともブルーカラーについていえば)それほど差がでてこない。昇進する可能性、移動する可能性など業種によるが男子といえどそれほど期待されないのでなかろう。職務給導入のことだけからみると男女間の格差は縮少していくのではなかろう。女子の労働動機といわれているが男子とくらべた場合、今後の男女の業種の分野可塑性から見ていくと、女子だけれどもけあるものではなかろう。青年労働力の不足により女子の雇用を長期化していかなければならない企業の中にいる。企業化が進むしても女子の削減をめぐらむことはなかなか現実になるのではないか。また、市場復帰の場合についでには職務給が普及していけば中高年層の窓口が拡大されるのではなかろう。既に中高年層を採用しないなどといつのは通用しない。合理化によつて男子の開拓職務、上級職務への移動の余地がさくなくなる。また女子労働に対しても今後の全體の労働力の不足の中で依存せざるをえないがる傾向が強くなるからである。

氏原 賃務給の評価については、労働組合、使用者の間でも、立場により異つてゐるが男女間の格差を指めるという観点からみると、どうか。

松本 賃務給導入によつてこれまで、婦人の賃金は上るどころか下がる所とだない。若干の過渡的で問題なむる賃料格差は減少してゆく方向にある。将来問題が明確化していくにつれて、それが昭和化していく日本社会にどうか。

神代 職務給導入が格差を縮めるといふことは質問がある。

松本 実務には職務を明確にし、女子かける職務も明確にする。一人が同じ仕事をだけをするのではなくお茶くみをしたり、仕事をしたりいろんなことをしているわけです。お茶くみをするから低くてよい、といひものであつたものがプラスへ流れかねば仕事をするといふことであれば、そういうことで評価されぬではなかいか、その点から効果があるといえる。

松浦 現在の年功賃金を安めていくのではなく矛盾をそのまま変えていくようにな感づられる。また、賃金決定の上で年令要素を否定せしないが若年労働者の部分が一人前でありますながらそれにみあつた賃金を支払われていかぬ。

松本 年功賃金は年功の賃金制からみると離れてすることはできない。したかつてその矛盾もつき。しかし職務給の導入によつてその矛盾がより明確に、よりするといひなる。だから問題解決あるむは矛盾を少くなくする必要性も改まるのだといひことを理由としていたいのです。

古川 職務給の考を力がつかれ。日本では以下の労働層は非常に多い。1割～2割の以下層は年功序列による仕事の問題がちぢめている。職務給は技術革新と若いへの対応によるが適度的であると思われる。職務給の確認の問題、賃金の確立の問題を明確化することを考えねばならない。男女間の格差は不人給の方にむきら問題がある。

吉原 最初の賃金の上昇ないむじるしつ。標準化されたところは作業員不足がない。賃務給体系の賃金を決定する、企業の立場がそりあると思われる。技術革新により単純な労働が増大している。もっと女子も専門的、技術的なところに入る必要がある。そうしなければ賃金はいつまでも低い土へである。

山本 現在のようになると労働効率を低くみてゐる状態の中で賃務給導入には反対である。販賣部門によつて正味の格付けがなされる。その点からも反対である。

古川 職務給自体が問題、他の職能に取次ふせても適切でない。効率があるのがよりかかる。

山本 高級があるても相違されてゐるものがある。女子は白衣といつたけでなく経営者自体に問題があるのでないか。

古川 職務給に反対する理由はよくわからない。賃金の上昇をみてても3才でブルーカラーは能力が落ちてくる。ホワイトカラーは4.0才で落ちる。その点からいうと思想的なものである。

山本 全体的にいつて日本の賃金は低下する。これが最低賃金制を確立すべきであり、また、全体の賃金を引き上げることが先決である。合理化といつても労働者側からみたら不利な面が多い。職務給を導入するとこれが労働者側有利なものにならない。

古川 職務給導入は組合と計をした流れが入れられなか。

松浦 日本の職務給は中高年層の頭打ちなむの問題がそのまま残つていて、年功賃金の改革化しておいて労働者がすぐわるとのかどひりでしんじては問題がある。2.5才でこれがなければ問題なし、年功賃金のありさまのくものでなければならぬ。

古川 職務分析の場合、公平にされる。組織的に低くしてあるとはいひま。

井村 職務給といつても生産効率と賃物雇員と対異る。職種の差によつて立派に違ひがあるのは、それ自体としては当然である。しかし、女子のみでやっている職種では、全体的にこの職種自体の評価が低くされる傾向が強い。生

産の半数的、半数的を職種でも、女子専用の手先の器用さ、忍耐力、注意力の集中を強く必要とするところでも、これらに一般に企業によって低く評価されている。こういひが強い傾向を解決していくにはどうならうか。

古関：そのとおりである。各職業を具体的にたとねばならない。

氏原：松下さんの報告の上から賃金水準と賃金構造とを別離せば、ことはもちろん、賃金の構成要素が複雑化されれば当然だ。賃金構造の実態は、むづかしい。今後の日本の現状を考えると、労働者の年令構成が高くなり、いままでのよりに単身者中心ではなく、世帯をもつ労働者が増えていく中で、到底どのように賃金水準を決定するかが問題となる。また、女子労働者に対する社会の評価が問題となる。女子労働者のなかで紹介産業の女子労働者の賃金がよく低いとはいえない。伝統的に低いという印象があるために紹介産業に入る者が少ない。これは一つの例なのだが、女子の職業と労働条件についてのインフォメーションをいる人々が社会にたいしてアピールしていくことが大切である。また女子労働者が安心して働く環境的条件を整備することも重要である。だからそのためには物的施設だけではなくして、人間が必要である。社会福祉のために物と同時に人間が必要だ。こうして日本の婦人運動の中ではボランティア・サービスが非常に少ない。もともと婦人のボランティア・サービスは、働く婦人、子供、老人にあたるサービスを中心なのだから、婦人労働者と社会福祉運動が結びつかなければならぬ。ところが社会福祉関係の職員の賃金は非常に低い現状である。大学卒の女子がやる社会福祉が多いのかが賃金が低いためといったかららしい。社会的に働くといふ環境条件は、外国には多い。費用対効果、地方団体、企業などといつぶつ、実際に労働者層のためのアクティアが入りで少し。

る 論 論

技術革新下における女子の職種の客観的な評価と賃金との関連について

氏原：今までも女子の職業構造の変化が男女間の賃金比とのよりな影響を与えたり、女性開拓した原則的な賃金の考え方、それを日本化適用した場合の中小企業の問題、女子の賃金水準、男女間の賃金構造、それと関係する社会保険などについて述べてきた。そこで、本研究会の主題である女子の職種の客観的な評価と賃金との関連を上記の考え方前提にして、討議していただきたい。

古関：男女間格差という点に問題があると思われる。男女間に賃金格差があるということであるが、1、企業の貢献度に賃金を支払う。2、国際競争等により競争力を与えねばならないので取扱いがアクティアでどちらかがいい。一方効率的な者を方にしり成約を導入するカトウイタ・日本の比較をする上社会構造が異るし、職業に対する考え方もある。賃金の給付額が問題となる。どういうものに賃金を給付するか。相場が一つの基準では、労働の形がでかい、職務の幅が広がっても賃金の幅限がハイタックに延ばす。

前段に企業がどうなるか、賃金どうで賃金されていくかということである。男女間の賃金格差にするものは賃金問題よりも多くあるものである。

現在、男女格差が、企業の貢献度が少ない以上女子の賃金が低いといふのは当然である。

佐藤：女子の労働の仕事評価が現在満足すべきものであるとは必ずしも思えぬし、企業側の反省すべきものもあるが、考へられてくるほど悪くはない。また、格差を認めているとは思えない。女子の職務の評価についても明かるい見通し、がついてゐる思われる。ことに最近の女子の賃金の増加傾向は男子の場合よりも一層顕著であり、今後もその傾向がつくと考えられるので、もし

る企業としてはこれまでのところ多く見つかってゐる現状にある。高テクノロジーをもつてきている現時点では、形式的に男女平等化の結論を急いでいるだけではなく効果的な改善をしていくべき次第が見出されず長期的にみてプラスではない。同じ議論がどうりめぐらしつづけるが、事態はとくとく変化している。たとえば、1950年の会議のときに、女子労働者は「大半が家庭従事者で、諸外国に比し雇用者数が非常に少ない」という指摘があり、「さあ近年の会議でも「家庭従事者」という出産性と所得の低い立場の不完全労働者が多數存在」しているために、それと家計補助的な女子労働との均衡關係で、社会的に女子の賃金が低くなっている」という指摘がなされているが、このよりかは現在ではあり問題にならなくなっていると思う。このように男女労働待遇に関する大きな阻害要因は、過去のものになつてゐるといえよう。

それにもかかわらず、今日でも女子の賃金の相対的低位性が指摘され、技術革新の進展によつて新しい側面が固定化しようとしているという観点から、今回の会合が持られたと見られるが、現在の状況は激動期ともいえる段階であり、技術革新や商品市場、労働市場の目まぐるしい変化のなかで、労務管理は新しい立場において、新しい道筋と安定を求めて暗中模索をつづけているといつばかりのない実感である。水年の中社会慣習に根ざす社会心理の変革にはかかる時間を要するであろうし、女子の職務評価や労務管理体制が一歩に変ると、つむぎにはいかないが、例えは、前に取引として出された百貨店の場合にも労働の反省が見られ、女子の能力活用、職能給の改善に努力がなされられており前進が見らるる。

今回の不況下、各企業は人件費圧力の增大と収益悪化に悩まされている。吉澤政見下では毎年10%をこなす賃金水準の上昇率より問題でなかつたが、高度成長が止まつたとたんにこれまでの人の使い方の欠陥が明らかになつたといえる。また数年後には本格的な労働力不足が予想されるようになつてゐる。そこで企業の立場から、人のムダをなくす雇用の合理化に対する関心は現在非

常に高くなつてゐる。

労働力節約のための設備投資も急速にすすむ一方、労務管理面でも直列に労働力の有効活用、人づくり、能力開発が強調され、そのたりの組織制度、管理制度の見直しなが行なわれてゐる。少くとも数年前までの労働力過剰と低賃金の体制のなかで人件費削減をひれ伏らまくいくといつよりよりな安めの人の使い方でもなく、経営環境が向いた。労働力が「男があり、恩があり」では通用しなくなつてゐる。「男があり、恩があり」という、経営的立場にもひいて雇用体制を目指していふわけである。

賃金を切られた見合ウツでのなければならぬこと同時に働く者の賃金に見合ひものでなければならぬ。働きに見合ひ賃金を考え、賃金に見合ひ働きを要求するのがこれから労務管理の目標である。そこにはきびしい経済原則が働くから、ムード的に男子なるが故に、女子なるが故にといふ考え方をさしはさむ余地はなく、その意味で、女子労働の評価を男子と対比してクロス・アップさせる必要はないと考える。

看護についても、男子なるが故に半丸のエスカレーターに乗ることはあるがなし、女子なるが故に力を發揮する機会を与へられないとするは、やはり企業にとつても損失であるといつて氣運が高まつてゐる。専門職の問題についても同様である。現在専門職をとり扱つて、とり扱つてその労働意欲を高めるかにて各企業は努力しているが、ラインの上と比べて社会的評価が確立していないので、適切な処遇が付つきりしないものもある。女子の場合とくに社会的評価が石せず、同一職場内での女子相互通の人間関係がも考慮すると、思い切った施策をとれないのが現状と思われるが、今後情勢の変化とともに妥当な位置づけが行なはれよう。当社の一例として、服飾デザイナーのトップの給与は企業員中の最高位にある。専門職の社会評価の確立のために、婦人の奮起を求める。

しかしながら、女子の労働が、一般的には男子と同じ労働形態をとるよりは

をすることを切望することは困難である。婦人の場合結婚・出産・育児その他の家事責任によって労働が中断し、機動が低下し、又は企業としては予定外の退職が生ずるという点である。女子の結婚年令は今後はむしろ低下傾向に入ると予想され、女子の進学率の向上を考えると、女子労働の短期性、不規則性は強まる傾向があるのではないか。もちろん就事責任は女子にのみ負担を負わせるべきでないが、また家事責任の軽減のための負担を個人の企業にのみ負わせるのは当然を得ない。本筋は実際的見地から、女子労働者の就事責任を軽減し、労働と両立をはかる施策が必要であろう。そのうえ社会的条件が充たされれば、女子労働の長期化も考えられるのであるが、一般的には職業生活が2つの周期をもつという形で女子の労働参加が増大するのではないか。したがって今後とも男子と同じ期待をもつて女子労働者をとり扱うこととは困難である。またイギリスでも既婚の女子はごく少数を除いては管理者になることを希望せず煩いと責任の少い職場で働くことを好むといわれているが、このよりな傾向から見ても、男女を同一に取り扱うことよりも、女子に適した雇用のあり方を考え、社会の進歩とともに国も企業も協力して環境づくりを考え、女子労働者の自覚を促していく必要がある。

横山（松子）：この激しい変化の中で女子が職業の分野でどのような役割りをとるか、ということから賃金の格差のこととも取上げられねばならない。女子が専門職の中に入つて男子に伍して働くことには抵抗も強いし困難もある。今までの家庭のカリカについて新しく考え方などはないところに来てゐる。女子は家庭を守り子供を育てるはつてやつて行けなくなつて來ている。女性と女性との間にかかる才質であり母である家庭婦人が職業につくということは世界的にやせりとして認めるに至らない。女子は家庭を、男子は社会的役割をとる、社会を女子が社会に出て働くといつて来るから、社会的な責任も家庭の責任も男女がその格差と個性に応じて分担する方向にむづつに行かねばならないと語り。新しい事態に対処するには、国も、企業も、勿論の外自身の心

がまたもかづつて行かれはならない。要は同一職務労働に対する男女平等の原則が実施されるために、意の深い家庭の権利の確立は大きい要素であるといふのである。

山本：女子労働者がどんどん増えていることは事実である。こんなに学校卒業してから就職するところのがあたりまことにあつてゐる。また、中、高年齢婦人や既婚婦人も多くなつてゐてゐる。しかし、経営者側の女子労働の位置づけが短期雇用であるのか、勤続年数が短い。もつとも官公署関係は婦人の勤続年数は長いけれども、民間企業に働く婦人の勤続年数は非常に短い。それが日本企業などでは婦人の勤続年数が長くなると種々の障壁からセキレバ化して取扱からの追い出しを図るからである。しかし、それでも長く働きつづけたいという意欲をもつ婦人がふえてきていることは事実であるから、経営者の方も、もつと女子労働を高く評価し、その能力をのばすように努めろべきだと思う。また、さいくん女子の学歴水準も高まつてきているのであるから、労働分野を広げ、オペラの面で門戸を開くべきである。能力のある、体力の弱いもの婦人を、つづく有効に雇用していくといふ努力をいたすことが必要ではないか。

婦人が一人前の労働者として貢献できるようになって、社会的条件を確立する必勝である。婦人の出世問題、育児という問題をかかへているのであるから、保育所をはじめとする社会的施設、職場施設を完備するように努め、婦人が安心して働き、より前に貢献する必要がある。そのことが婦人の働く意欲をさらに高めるにとどめ、経営者の方も好むしい労働力をみかすことができるのではないか。

それから、賃金について。男女差別をなくし、もつと高めてもちうらげればならない。賃金がもつともつと大巾に引きあげられ、最賃制が確立されていく中では職務給の問題も論議することができると思うが、現在の上りき低賃金と婦人労働を低く評価している段階では職務給の導入は危険である。

杉浦 教育が明らかなどおり、進歩しているとれ思われるが気配面と環境整備が問題となる。

1. 思つたより男女格差は少ない、という点、客観的なものの中で差が生まっているのか。現在賃金は属人的なものでもやられる。格差したいが不明確であると思われる。例えば、補助事務とは何かを一企業に追求しても解答がない。格差もこのような点からみると不明確である。

2. 年功賃金を改善する点

賃金標準をたかめることが先決である。最低ではなく生活保障の賃金で仕事をみあつた職務給であり階級的でない必要がある。女子の賃金の低いパートタイマー、臨時工等の雇用が大きい。これらによる再雇用が問題である。國家がすべて解決することは無理であるから企業もそれに協力していくべきである。

3. 家庭の問題をきりはなしでは考えられない。家庭と職業の両立の問題をよく考えたい。

4. 職種の拡大

自らの意識、仕事に対する意欲、次子にはたしかに甘さがある。しかし期待性は相対的なものではないか。單に男女問題だけでは解消されないものがある。ひとつと最高の分野を拡大することが必要である。専門、技術の訓練をもつと女子に告げさせるべきである。女子の女性、特性だけを強調すべきではない。

原田(女子) 原則的判断基準には反対ではなかへ。しかし女子の職種の評価に問題があるのではないか。

〔事例〕入社時の男子に女子が指導することがある。しかし、男子は先に昇格昇進していくが女子は昇進せず一定のままでいる。この場合は女子を昇進職として昇った格付けがうつてもいいのではないか。女子ではかけられたくない高い評価を使う取扱いということで固定してしまう。低く見なされるが女子でなければ出来ない仕事であるならばもっと高く評価すべきである。

井村 女子の職種、あるいは女子の職務に対する評価を高めていくにはどうしたら良いかといふ問題は非常に困難な問題である。

前の便報告で、本職技師と看護婦との賃金を比較されたが、私は、製造業はじめ各種産業のいろいろな職種でも、精神・技能・被労度等がある肯定的傾向した男子の職種と比較されて、評価が不当に低くなることを是正して貰ふと考えている。もちろん、男子の賃金も決して高くなものではないし、男子のかかわる不當な賃率が多かるのがいる。その点もあわせて考え、是正して貰うのが望ましい。

その場合、何を基準にして、いろいろの職種を、大体同程度の労働とみなして同一賃金を要求していくのかという問題について、労働組合、研究者、人々と具体的に明らかにしていくべきである。

神代 これらの問題を考える時、家庭の問題が非常に大切なものであると思う。また企業内で採用している人事方針にフルーカラーにはかさんだ影響もあるのである。反対する場合に似た反対するか根拠を考へるべきである。

松本 周辺給を導入した場合女子の賃金はどうなるか、評価の場合、女子が不利に陥りやすくなる事が事実である。しかし賃金の決定は、どちらかの形で妥協してどこかに決定される。以下の立場から何らかの形の妥協ができる。格付けに参加するよりが女子の賃金をよくするものである。さらに何層もくりかえしていくことだが、牙眉、問題をより明確にするという点で意味があると思う。

中原 家庭を早く見ておこう。

吉澤 日本の労働情態は都市周辺に集中しており、厳しい現実にある。男子保全工が10年勤続で女子の1.5倍の賃金であることは不思議ではない。日本の賃金一般の問題である。家族側と結びつき問題が大きいくと思う。

丘原 都市の家庭においては世帯の大きさも小さくなり消費生活にかかる商品化が進み、家事労働も合理化し、子供の保育、養育、教育などにして、だんだん社会化している。農村家庭においても主婦には時間的余裕がありてきてきて

いる。このような都市化現象が技術上の変化とならんで、女子の職業面の変化をもたらしたい一つの大いな原因だとと思う。そうすると労働管理とならんで家庭管理が女子の職業に大きな影響をあたえる。

佐藤 農家や自営業世帯と勤労者の家庭とでは主婦の役割りも變つてきている。家庭責任は重くなる。主婦が外に働きに出た場合の家庭管理をどう考えるか。

坂口(松子) 現実に女の人が外に働きに出ている。新しい制服がひどいといふことから、工夫が生れ若い人たちの間で新しい形の家庭が作られていくという現象も出て来つつある。

吉藤 これから夫婦共稼ぎの人が増える。長期間になる傾向がある。

古川 託児所を作れという声があるが、託児所を作つていけば厚生費がどんどんふくらむ。

吉澤 託児所を作ることには必要である。今体社会的要請は大変くなると思われる。

井村 一般的に生活給は男子を中心であつて、生活給は女子には必要ないといふ場所もある。

女子の場合、年令が高く、勤続が長くとも、賃金の上昇は少なく、一定の年令で勤続をすぎると賃金は遅々としてる傾向があつた。したがつて、共稼ぎや子供をもつ婦人では、働くことにもより生活費の増大を考えて、退職するところもある。賃金がほんとうに上り、短期勤続、半年勤続ということになると、家庭環境とかつてゐるのであつて、この現象環をからむものは少くない。

又、最近では、企業にまつて、男女平等の並立事をもたらす傾向も強い。

さらに又、男子労働者自身会社の仕事をさわめており、深夜、深夜業務で、家庭事業の婦人を要望するという問題もある。企業の中での労働のあり方、就中の放しさ等、アスノーマルな点があつて、なんくるとも、共稼ぎの女子の負担を一層大きくしているといふ。

古川 男子の労働 1 日 10 時間はさらである。企業化過度競争で人員が増えていない。生父の数は 5 倍になつてゐる。開始単価が 2 倍程度高くなつてゐるため社員はそれなりにそこへ必費である。そのような条件を考えると管理者にできるかどうかに問題があり女子にはそれをさせられない。というのが現状である。その意味で女子は「お子さん」のような位置だけである。女子を管理者にするのには結構以外といふ。条件があつてできないのが現状である。それが資金を出ししている原因である。

田原 アパートの場合は、組長になる時公正にえらばれるかどうか。

古川 働く女性はまづなく同じである。しかし、男子だけが昇進していくのは男子には女子とは異なる責任がある。残業が伴う社外の仕事が多いからである。仕事の配分、女子を組長にする時人事管理ができるかどうかが問題となる。

山本 経営者側は女子はやれないといふ意識がつよすぎるのではないか。個別的には言えないとしても、有能な婦人も多くいるし、責任あるポジションつねに婦人の場合でも、十分消化しうると思ふ。そのと婦人の地位を高めると、やはりからむ、能力のある婦人は男子と同程度のべきだと思ひがどりが。

杉浦 かりに高い地位をもつたものや有能なものには抜てきされているとは思う。しかし、男子の組長はまづない。

坂口(松子) 男子のオーバーライダーのことが多様の問題があると思う。個人の個性を尊重している。家庭の負担が共稼ぎの女性に影響されている仕事に対する割り切り方が大切ではないか。その点からこれを解消すべきだと思う。

岡代 女の意見はブルーカラーには賛成できる。しかしホワイトカラーについては 2~4 時間分前である。カテゴリーが違う。例えば学者と工場労働者とは別個のものである。

井村 ホワイトカラーとは一般職員層のことである。自由に研究に専念する学者の生活規則を一般の事務職員に要求されることはおかしい。

吉澤、昼夜せつまなくましくやることが普通のことである。

氏原 はむかしホワイトカラーの職務範囲を余り広く考へず者ではない。

専門教育をうけて資格をもつて、専門職業や管理職の場合には、専門家
もないのが当たり前で、労働時間、給与などもそれであつたようになつてゐる。

どういふ職業で女子を特別扱いをするわけにはいかない。はじめからそりい
ものだといふ資格で、そりいの生活体制の上で就職するといふことだらう。

吉藤 例を就管理職のひもかねる男性に品性を奨励して他へ教えるといふよ
うにしがみついていなくては選択することは不可能である。業種を看めて採用する
方が最初かもしれない。

氏原 現代の日本の産業では、男子でも女子でもそりなのだが、採用のとき
には将来の職種も仕事の内容も知らされていないわけだから、非常に期待感も
つて就職する。そこで昇進のために非常な競争がある。そりした無制限な能
率主義はいい面もあるが、逆に非常にわるい面もあると思う。

坂口(娘子) 私は職場の人間として誰でもが昇進出来得る場合
は年をとられなければならないと思う。少くともたとえ女子でもやれば出来るの
だと云うムードが職場には必要だと思う。

井村 学者、高級管理者、経営者は、ホワイトカラーと区別すべきであるし
ホワイトカラーについても階層区分をしなければいけない。現然としている。

桂田 中途入職をめぐるにつけつて男女平等は実現しない。

4. ま と の

氏原会議

この研究会議は、別に専属者や討論参加者の意見をまとめて、結論を出すと
いう会合では無い。いろいろな情報を意見を、女子労働者の関係者やとの問題
に関する多くている人に提供して、問題の解決に少しでも役立たせようとい
うことから、さうに結論を出さないということはしない。ただ、司会者として
の感想を若干述べてみたい。

第1回、私が感想することと、女子労働者の賃金についての認識の仕組みの
変遷はどの間に非常に変ったということである。私たる50年に「男女
同一労働同一賃金」についての研究会議に報告者として出席したが、日本経済
の状況も労働者の生活状態も非常に悪い時期で、低賃金・低コストで輸出を増
大させ、日本経済の問題はかかるにあつたがために。とくに、女子労働者の場
合には、未婚の女子の多い理由もあり、生産性が低いのだから、賃金が低い
のもやむを得んとしたうえで、競争力が強かつたと記憶している。だが、この
度の討論では、さうなる前に見ておこう。女子の能力を比率の方に力点がおかれて
いたと思う。いつてみると女性の「貢献率」は賃金的な考え方から、高能率高
賃金的公算を万端に突出させていた。こうした認識の変化には、いろいろ
な経済的な理由があると思う。

その1回目、或前から職場にかけての日本経済は、どうかといえば、軽工業
機械工業を中心とする工業の輸出に依存していた後進国型であり、これらの輸出
産業の労働条件が多數いたゞところが、最近になると、輸出産業としての輕
工業がなくなつたわけではないが、輸出産業の中で占める重化学工業の比重が
高大してきた。そして、国際市場の中で、先進国の産業と競争せざるを得ない。
そこで、先進国では、競争上日本の低賃金にたいする非難が高くなる。だが
賃金を上げるためにには、生産性も高めなければならない。こうした日本の産業

過去と既存環境の変化が、賃金部門もかねてきたのがあるのかと思う。

第2回、私が関心を持ち、この研究会議でもいろいろ議論にかかつたのは、こうした日本経済の重化学工業化の中で、日本の就業構造や雇用構造が大きく変わってきたことである。一口にいえば、低生産性・低所得の産業から、高生産性・高所得の産業へ就業者が大量に流つて来たのである。たとえば、農業就業者が激減して、二・三次産業の就業者が増大したこと。二次・三次産業でも、零細企業の就業者が倍率的に中企業から大企業の労働者が増えたことなどである。こうした傾向は、女子の雇用分野に大きな影響をもたらした。第1回には女子の就業分野が著しく変化したことである。以前には、女子の雇用分野は、農家や商家の子女、主婦で家業を手伝っていたものが最も多く、雇用労働の分野では、織維産業中心であったが、戦後は、あらゆる産業分野、とくに機械工業の生産労働の分野に女子労働者が進出してきた。今日では、女子労働は、全産業の中の中途半端な就業者ではなくに独立の労働者となつてきている。

第3回に私が関心を呼ぶのは、女子の教育訓練が高まつたことである。その結果、女子の雇用労働は、単に生産労働における単純労働分野だけではなくして、事務、技術などの専門労働者の分野にも、著しく進出してきた。その上、まだ数としてはそれほど多くはないが、専門職業に従事する労働者も増えてきている。

第4回に私が関心を持つのは、日本経済の重化学工業化とともに、人口の都市集中が著しく、都市住民の家庭生活や社会生活を著しく変えてきていることである。たとえば、世帯の大きさが小さくなる。生活必需品の商品化が進み家庭労働の分量が減少する。そのために主婦に時間的余裕がでてくる。だが一方過疎居住のために、会員の利用、子供の保育、養育、老令者の看護など、いろいろなクリアンサー、サービスの施設が家庭の中に行なわれにくくなつて、社会的な形でのサービスの充実の必要性がますます大きくなつてきている。ここでもまた、女子労働の変化がおきてくる。一方では、余裕のできた時間を

収入のための労働に使いたいといつて家庭の主婦が、アパートライフケアセンターなどで、増えてくる。同時に、こうしたヘルス・ニーズの充足のために働く女子の必要性もますます大きくなる。こうした傾向は今日すでにかかり込んでいるが、今後はますます進むと考えられる。ことでもうす、女子労働分野の拡大と多様化が予想される。こうした傾向が好むと思われるにかからず、就業セミナーの在り方や現状を改めなくてはいけない。

こうした傾向は、女子労働に対する評価をもろに悪くするが、これは社会的各層的評価が極めてやりがい不足だからである。女子労働者の実績においても認めざるを得ない。男女間の賃金格差をとつてみると、その評価は舊いながら過古から現在にいたる傾向としてみれば、100対40位から100対50位に縮小つてきた。その理由も考えてみれば、一つには客觀的条件、低生産、低賃金の重労働よりは高生産性高賃金の産業で女子労働者が増えたこと、また、低賃金の重労働においては、高賃金の職業で労働者が増えたことによつていると思ひ。だが、これが社会的実情によるだけではなく、女子労働者の独立労働者としての実体的条件にもよつてゐると思ひ。

もちろん、こうした評価につづけば、いろいろ問題のあるところであろうが、なんといつても、社会は常に過長的なのだから、長期的にみて前進的な方向での発展あるべきが必要なのはなかろうか。

1966年11月30日 印刷
1966年12月20日 発行

技術革新と婦人の職務評価
—婦人の職種の変化と評価をめぐつて—

第14回婦人労働問題研究会議

編集兼 東京都千代田区大手町
発行人 労働省 婦人少年局
印刷人 いすみ商事株式会社
千葉県市川市北方町 1-73
7322
電話市川(0478)@0886